

(第一類 第十四号)

衆議院二百八回國会議予算委員會

議錄第十一

三

令和四年二月七日(月曜日)  
午前八時五十六分開議  
衆議院予算委員会議録第十一号

令和四年二月七日

<p>○後藤(祐)委員 今の時点でこれだけ予見できるんですから、令和四年度になつてから、やはり予備費で正予算です、これは駄目ですよ。やはり予備費で足りませんよ。ここで令和四年度予算を修正すべきじゃないですか。そのため、昨日、総理と相談したんじゃないんですか。</p> <p>防衛大臣に来ていただいているので防衛大臣に伺いますが、防衛省の油購入費というのが九百七十五億円計上されています。これの積算根拠、一リットル幾らですか。</p> <p>○岸国務大臣 防衛省本省の令和四年度予算における油購入費、正確には九百八十九億円計上しております。</p> <p>このうち、ガソリン一リットル当たりの積算単価は、御指摘のとおり、百四十円であります。この単価は、令和三年度中の契約実績を基に設定をしたところであります。</p> <p>○後藤(祐)委員 百四十円前提で自衛隊の、これは重油だとかほかの油もあるかもしれませんけれども、予算が組まれている。二割ぐらい今値段が上がっているわけですから、そうすると、自衛隊は二割ほど移動する距離を減らさなきやいけないんですか、防衛大臣。どうするんですか、これは。</p> <p>○岸国務大臣 防衛省においては、車両や航空機、また艦艇に要する様々な燃料を大量に一括して調達をしております。</p> <p>ガソリンを含めた様々な油種の価格は一年を通じて変動することを踏まえて、一定期間の調達実績を基に積算単価を設定しているため、現時点での相場を基にした仮定の御質問にはお答えできなさい点を御理解いただきたいと思います。</p> <p>○後藤(祐)委員 これで自衛隊が二割動けなくなつたら、えらいことじやないです。百七十円で計算し直した方がいいんじゃないですか。令和</p>	<p>四年度予算案を、せめて百七十円で予算を組み直した方がいいんじゃないですか。そうしないと、自衛隊ですよ、事は。</p> <p>これは、ほかもそうですよ。これは財務大臣、通告していますけれども、例えば警察もそうですが、消防車とか救急車とか、みんな百四十円で、前提で組まれているんです。だとすれば、みんな二割ぐらい縮減しろみたいな話になるんです。</p> <p>これは、リッターワン百七十円という状態が続いた場合は、一体どのぐらい予算が足りなくなる計算ですか、財務大臣。</p> <p>○鈴木国務大臣 後藤先生から御指摘のございましたが、これは、調達の時期、場所、規模それから形態等によりまして価格も変わり得ることか</p> <p>ら、政府としては一律の積算単価を設定しているわけではございません。</p> <p>また、原油価格の変動が予算に与える影響について御質問がございましてけれども、原油価格の変動は他の油種や資材等の価格にも影響し得るところから、予算に与える影響額を機械的に試算できるわけではないということは御理解をいただきました。</p> <p>○齊藤国務大臣 建設統合計画は、過去の確定した実績に対して受注の伸び率で計算をしております。</p> <p>二〇一八年度までにつきましては、建設投資額の実績値が決算ベースのものであり、もう変わることはございませんけれども、二〇一九年度以降につきましては、まだ実績ベースが確定していないといふことでございまして、変わり得るということです。</p> <p>○後藤(祐)委員 建設投資額が二〇一九年度以降は、恐らく、八月の段階の概算要求の数字をそのまま持つてきているんでしょう。</p> <p>法案を閣議決定するときに、総理、百四十円前提で組んでいること自体、間違っていますよ。これ</p> <p>○大島委員 衆議院議員の大島です。</p> <p>何点か質問をさせてください。</p> <p>冒頭は、日銀総裁の黒田総裁に御答弁をいたします。</p> <p>○黒田参考人 黒田総裁が二〇一二年に講演をされた中で、日本の民間企業の研究開発費について述べています。そのことに手短く御説明していただければと思いますので、よろしくお願ひします。</p> <p>○大島委員 一般的に、技術進歩、成長投資の必要性というのは広く言われているわけですが、そもそも、特に我が国におきましては、リーマン・ショックの後に、一時的ではありますけれども、技術進歩が停滞し、経済全体での生産性の伸びが低下するという例が見られました。</p> <p>こういうことを考えますと、やはり中長期的に成長を実現するためには、技術進歩のための成長投資、特に研究開発投資が必要だと。この点で、</p>
--	---

企業の研究開発投資、これは最近はかなり復活しているというか、伸びているわけですけれども、

他方で、大学などの研究機関の研究開発投資がまだ諸外国に比べると遅れていることは事実でありまして、こういった点も踏まえて、適宜政府において対応されることを期待しております。

○大島委員 黒田総裁、ありがとうございます。

た。お帰りになつていただきて結構でございま

首相、今黒田総裁の御答弁に補足の説明をさせてください。

営に当たつてゐるか、ここをイメージできないないと、なかなか資本主義を変えていくことは難しいと考えています。

岸田総理と同じ世代ですから、二〇二〇年代、一〇年代を通じて、日本の会社の経営、特に上場企業の経営に当たつていらっしゃつた方は恐らく私たちの先輩であり、あるいは同期だと思います。

一九五五年、これはパブルがはじけて、私は鉄鋼会社の係長でした。そのときに決めたことがあります。それは、各社共に、新規事業を多く手がけて、ほとんどが失敗をして、毎日銀行からお金を取り戻してくれと要求をされていました。二度と銀行からお金を借りることはやめようと。先輩は、リストラ、人の安定した職場を奪うという一番厳しい仕事をされておりました。ですから、二度と人を雇うのはやめていこうと。そして、新規事業で多くの会社が手がけて失敗したものですから、新しい仕事については、これは慎重に考えようといふのが、係長の私、そして恐らくは、私は経営者ではありませんでしたけれども、多くの先輩の方々が同じ考え方を持つていたと思います。

もう一つは、円安ですから、輸出規模が五十兆から八十兆まで増えて、会社は多くの利潤を得たのですから、新しい、新規事業にチャレンジすることにも慎重ですし、そして、できるだけ多くのことですっと来て、リーマン・ショックを迎えたしました。

ですから、二〇〇八年、リーマン・ショックのときに、この内部留保によって、経営陣は替わることなくリーマン・ショックを乗り越えることができました。ですから、慎重な経営が正しい経営だということが身についたのがその後なんですね。ですから、その後もずっと内部留保が積み重ねられて今に至っているのが日本経済だと思っています。

ですから、今回の新型感染症が収束した後の日本経済は、経営人材はこの慎重な経営に慣れていますから、更に慎重になるのではないか、それをどうやって解きほぐして我が国に集う国民の能力を引き出していくのかが私たち政治の役目だと思つておりますし、ですから、今回首相が提案されている新しい資本主義、その中で成長と分配が正しいワードだと思っています。ただ、成長するための力が我が国にあるかどうかというところが一番大きなポイントだと思います。

私は、この十五年間の間、受け入れてくれる民間企業の主要研究所は視察をさせていただいています。そして、国の研究所はほとんど全て複数回視察をして、日本の最先端がどこにあるのか、新しいサービス、新しいビジネスの商品がどこにあるのかということを常にウォッチしてきました。先ほどの黒田総裁の御発言にあつたとおり、日本の経済は相当厳しいことだと思います。私たちの政治が提供するものが何があるかというのは、民間にできることと国としてできることがあると思います。

総理に冒頭、具体的なことから伺いたいんですけれども、今回、光電融合技術ということを挙げています。皆さんにはなかなか、初めての言葉と

思います。

私は、一九九五年からずっとインターネットを

いきたいと考えます。

国が整備することはインフラだと思つていま

今私たちの産業の中で、例えば自動運転とか、

あるいはトローリンとか、あるいは民生だと二ルア  
場でグリーンまでの距離だとか、様々なこの技術

は、「我が国の「みちびき」という測位衛星によっています。

この測位衛星、私も携わらせていただいて、四基だと、アメリカのGPS衛星の助けをかりなけ

ればいけない。今、七基になっています。七基だと、日本の独自の衛星だけで、この空間、セン

チメーター単位の空間が測位できるので、自動運転、あるは、先ほど言つていたドローンなり、

車のない、歩く、自転車、自転車の利用が可能で、様々な民生利用ができる。

この七基体制、これは前原当時の政調会長、そして野田総理にお願いをして、閣議決定を

四基から七基に変えたという経緯があります。その後も皆さんのお力をいただいて今ここに至つて

いて、このことは日本の安全保障にとって物すごく資すると思っています。

我が国の航空機とか艦船が我が国の衛星によつて測位できるということは、これは日本の独立国

家の条件だと思つていまして、そこの測位を上げてほしかんです。他国は今二二の競争に入つて、

ます。民生利用です。中国も、北斗という測位衛星で二〇二〇年二月に完成します。

星を二〇〇〇年は打ち上げて、全地球を今自分で測位できるようになっています。ファーウェイの

携帯電話　中国ではこの電波を使ってるという報道もありました。

ですから、これをセンチメータ―からミリメートーにすることが、私としては、日本のサービ

ス、日本のインフラとして必要だと思うので。政治というのは、無理を言い続けるのが政治だと

思っています、開発に対して。

これから十五年間で、更新の投資だけでも一千八百億円です。宇宙産業の基盤が、これができていま



私はおつしやいません。ただ、研究というのを支える研究者も必要なんですか?それとも、それを支える、七年から十年かかるて論文を書いてやくバーマネット、常勤になれり人、そして、それを支える技師の集団があつて初めて日本の科学技術というのは振興するんです。

ですから、皆さんがいつも気にしてるのは、頂点の技術者、科学者のはよく考へているんだけれども、それを支えるところまで滞りなく資金を注いでいかないと、科学技術の振興は難しいと思います。多分、これからやつても、二〇三〇年代によくやくだと思います、私の感じだと。

財務大臣に是非お願いしたいのは、コロナ関係費で二百兆円使っていただき、本当にありがとうございました。様々な中小・小規模企業も助かっています。

それで、今後、例えば十年間で同規模の金額をかけ続けることだつて必要だと思つています。そうすると、国債に対する信頼が失われるんじやないかとよく皆さんおつしやるんではけれども、それはやはり、説明です。日本国としては、これが産業政策をするので、これだけの規模の経済があるので。ですから、しっかりと、これまで消費税をもつと上げられるから大丈夫ですよと言つたのを、日本の成長余力があるから海外に対しても安心ですよといふことが言えるかと思うので、その点、是非御検討いたいで、今回の科学技術関係費、私は本当にいいと思いますし、更に積み増すことが我が国の底上げにつながると思いますので。

これ以上は、時間がないので、言いたいんですけれどもここでやめまして、次のテーマに移ります。やはり、やめないことが大切だと思っていまます。先ほど、宇宙開発担当大臣、ミリメーター単位まで、これは一つの産業基盤をつくることができました。航空宇宙産業のうちの航空産業について

は、どうにかこれで、要是、人を雇えるわけ、会社が研究者を将来的に。そこで、あわせて、コロナ後も見据え、グリーンイノベーション基金等も活用し、複合材料や水素エンジン等、次世代航空機開発に必要な技術分野への積極的な支援、これにも取り組んでまいります。

今、日本の手がけた航空産業、民間ジェット機の航空産業が、残念ながら、ひょっとしたらここで終わってしまうかもしれないという危惧を持っています。国土交通省は、型式証明、これは物すごく大切です、取るために、日本が型式証明を取れば、米国でも航空機を売れる、そのためには要員を確保し、そして民間企業も、多分、物すごい金額を立ててきました。ここで頓挫して本当にいいのか?というところなんですよ。もう二度と日本の中でも航空産業ができるないとと思う。

その点について、総理から、民間のジェット機の開発について、今世界は、半導体もそうですけれども、国の資金を入れても余りとやかく言われる時代になつたと思います。WTO違反等。ですから、この点について、どう政府として今後考へるのか。要是、自動車が電動化するということなどは、部品メーカーがなくなるということなんですか?航空宇宙産業があるということは、部品メーカーがずっと残り続けるということです。この点についての総理の御所見を伺わせてください。

○岸田内閣総理大臣 御指摘の航空機産業は、足下では新型コロナの影響により大きな影響を受けていますが、高い技術力と広い裾野を有し、中長期的には持続的な成長が見込まれる重要な産業だと認識をしております。

そして、委員御指摘の民間の国産旅客機、三菱スペースジェットについては、民間において機体開発、政府において要素技術開発や安全審査体制の整備などの環境整備という役割分担の下、実現に向けて取り組んできたプロジェクトであります。

現在、厳しい経営環境の中で開発活動は一旦立ち止まつていてる状況にあります。我が国の航空機産業の発展に向けて重要な取組としての認識の下、引き続き、開発再開に向けた事業環境の整備、これを支援していくたいと考えています。

本日、隣におりますのは、同志である神奈川十

は、民主主義国家です。四年前、中国に入国しようとしましたときに、日本国国会議員、私の指紋も全部取られました。顔認証もされました。そういう、要は、中央集権的な発展を目指す国家と、言論の自由があつて、日本の社会全体での自由な発想が生まれ、人々の独創的な発想が喚起されてビジネスのイノベーションが起きると考えていて、だからこそ、公文書管理が必要なんです。だからこそ、改さんは許されないんです。だからこそ、量子暗号等の、これは通信の秘匿が必要なんです。そのことを最後にお願いして、私の質問を終わります。

ありがとうございました。

○根本委員長 これにて小川君、大串君、後藤君、大島君の質疑は終了いたしました。

次に、岬麻紀君。

○岬委員 日本維新の会、岬麻紀でございます。昨年の十月の総選挙におきまして、初当選させていただきました。今回、もちろん初めての質問をさせていただきます。そして、今日はテレビ入りということで大変緊張しております。恐らく多くの先輩方がこのような緊張の道を歩んでいらっしゃったと思っております。

今日は、このよう貴重な機会をいただきまして、全国の皆様の声に応えられるように、本日精いっぱいに臨んでまいります。どうぞ皆様、よろしくお願いいたします。

本日、隣におりますのは、同志である神奈川十

さて、今、コロナ禍におきまして多くの皆様が不安な日々を送つていらっしゃいます。しかし、この国難、これまでもこれからもあると思います。まさに激動の時代が続いております。そこで本日は、国民の代弁者として、私は就職氷河期世代の支援について伺います。

○大島委員 一番最後なんですか?私は、大島委員です。

そして、あわせて、コロナ後も見据え、グリーンイノベーション基金等も活用し、複合材料や水素エンジン等、次世代航空機開発に必要な技術分野への積極的な支援、これにも取り組んでまいります。

水河期世代というのは、一九九三年から二〇〇四年頃、就職活動を行つた皆様が入つてゐる世代でございます。ちょうど私は、出しますと、バブル景気の世代最後のところに私はおりました。私の一つ二つ後輩は、この就職氷河期世代ということで、大変苦労を強いられてここまで歩んできました。

そこで、この世代というのは、見てみますと、グラフのように第二次ベビーブームに生まれた方々が多くいらっしゃいます。その出生数たるや年間に二百万人、まさに人口が大変多くて、熾烈な戦いの中で、大学受験やいろいろな競争に勝ち抜くために頑張つてきました。

いざ社会に出よう、就職しようと思ったときにこのバブル景気は崩壊し、大変狹き門となり、苦労が強いられているわけです。まさに失われた三十年、大きな落とし穴、時代の流れにのみ込まれてしまつたと言つても過言ではありません。これは、個々の優劣や、個々が頑張つたからといって解決する問題ではなくかったわけです。ですから、社会全体、そして国としてしっかりと関わっていき、支援が必要だと考えています。

そこで、質問です。

二〇一二年一月に、安倍総理は施政方針演説におきまして、就職氷河期世代の皆さんの就業を三年間集中的に一気に拡大するとおっしゃいました。また、二〇二一年一月には、菅総理が同じく施政方針演説におきまして、就職氷河期世代の就職も引き続きサポートしてまいりますと発言していらっしゃいます。

そこで、現状をお聞きします。

岸田総理が総理に就任をされて以来、昨年の十